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agenda
[04/02] Journée sportive de lutte 
contre les discriminations
9h > 17h30 - Gymnase Piot, Vitrolles

[11/02] Rencontre des Ecollégiens 
9h45 > 15h, Vidéodrome et café Equitable

[18/02] Retour du séjour du conseil 
départemental,  
13h, Hôtel du département en présence de 
Madame la Présidente du Conseil départemental

Ceremonie des Vœux
Suzanne Guilhem, Présidente de la 
ligue de l’enseignement des Bouches-
du-Rhône et Isabelle Dorey, Déléguée 
Générale, ont présenté leurs vœux aux 
membres de notre mouvement : salariés, 
associations, partenaires... au centre 
social de l’Estaque le 20 janvier dernier.

Toutes deux sont revenues sur l’année 
écoulée, une année riche en projets 
pour notre fédération. Et de poursuivre 
sur nos ambitions pour 2017 : « On peut 
aussi bâtir quelque chose de beau avec 
les pierres qui entravent le chemin ».

Une animation autour de la perception 
des discriminations était proposée.
Deux jeunes du centre social nous ont 
également offert une belle démon-
stration de danse hip hop, merci à eux !

Rendez-vous éco-citoyen
Samedi 14 janvier, la Ligue de l’Enseignement des Bouches-du-Rhône a organisé un grand nettoyage des rues de 
Marseille avec ses associations affiliées. Concernés par l’avenir de notre planète, les bénévoles de ce nettoyage se sont 
déployés autour d’un circuit partant de la place Jean Jaurès jusqu’à la Casa Consolat.

Cette matinée fut l’occasion de partager un moment convivial et d’échanger avec les bénévoles de la Ligue et des AIL de 
St-Loup qui avaient bravé le froid pour participer à cet évènement. 

Pour finir en douceur (et au chaud), les organisatrices de ce nettoyage, Emma Climent référente environnement, Clotilde 
Martin à la vie associative et Hélène Patte volontaire en service civique à la vie associative, avaient organisé un apéritif 
dans les locaux de la Casa Consolat. Nous vous attendons pour les prochains rendez-vous éco-citoyens !

Retrouvez les dates  
des formation sur  

www.laligue13.fr

Activités Bord de mer
Surveillant de baignade

Petite enfance

Deviens animateur 

ou directeur!
avril 2017

https://www.facebook.com/FAIL.BDR/posts/591515547704888
http://www.laligue13.fr/2-actualites/293-rendez-vous-eco-citoyen
http://www.laligue13.fr/formation/actu-formation/282-passe-ton-bafa-formation-generale-et-approfondissements


Journée formation chez 
Lire et Faire Lire
« Pour vous, qu’est-ce que la littérature 
jeunesse ? » C’est ainsi que Géraldine 
Masson Martin, coordinatrice du 
réseau Lire et faire lire dans les 
Bouches-du-Rhône, a introduit sa 
formation sur la littérature jeunesse 
auprès des bénévoles.  
Une trentaine d’entre eux se sont 
réunis pour partager leurs expériences, 
développer leur connaissance sur le 
sujet et se rencontrer. 
Géraldine Martin leur a fait un 
historique de la littérature jeunesse 
du moyen-âge à aujourd’hui pour 
re-contextualiser l’album moderne. 
Chacun a pu exprimer son avis sur le 
sujet et comparer son avis avec celui 
des autres. 
La journée s’est déroulée dans la 
bonne humeur et la convivialité 
comme de coutume

et transmettez le plaisir de lire

Devenez
lecteur bénévole

structures d’accueil
ou

La fête des écoles publiques de Marseille 
La 69ème édition de la Fête des Ecoles Publiques de Marseille aura lieu le 17 Juin 2017 à 20h au stade Orange Vélodrome. 
Cette année, le thème est le suivant : LE SPORT, C’EST CAPITAL ! Avec Marseille 2017 capitale du sport, nous avons 
choisi cette année de partir à la découverte des valeurs universelles transmises à travers le sport, qui seront déclinées 
sur plusieurs tableaux. 
La Fête des Ecoles 2017 est officiellement lancée ! Le 19 janvier, à l’Alcazar, 150 enseignants se sont donné rendez-vous 
pour découvrir le thème de cette année : Le sport, c’est capital. La démarche pédagogique du projet et les informations 
pratiques à la mise en place de ce spectacle ont été exposées. Les enseignants se sont positionnés sur les tableaux 
qui les intéressaient et ont reçu un CD avec toutes les musiques de l’événement. Ils pourront dorénavant commencer le 
travail transversal avec leurs classes.
Le thème, décliné en plusieurs tableaux, offrira aux enseignants participants la possibilité de mettre en place dans leur 
classe un projet interdisciplinaire qui motivera les élèves et donnera du sens aux apprentissages. Le spectacle sera 
l’aboutissement de ce travail très riche que chaque enseignant, de la Grande section de maternelle au CM2, réalisera tout 
au long de l’année, en s’inscrivant dans une pédagogie de projet pluridisciplinaire.
Le spectacle s’articule autour de 5 thèmes qui mettront en lumière une des valeurs du sport :
L’Ouverture : Les Origines, Le Marathon
> L’Universalité : Se rencontrer
> Le Respect : Se respecter, Respecter les autres, Respecter 
les règles
> La citoyenneté : Etre solidaire, Etre égaux
> Les Emotions : Partager, Vibrer, Gagner/ perdre
> L’excellence : Progresser, S’affronter
Le final : Cérémonie de clôture qui mettra en scène  
tous les danseurs
Le spectacle ayant lieu au Stade Orange Vélodrome, ce sont 
donc 192 classes, environ 5 000 élèves, issues de tous les 
quartiers de la ville qui participeront à ce projet.
> 64 classes de grande section de maternelle
> 64 classes de CE
> 64 classes de CM

http://www.laligue13.fr/lire-et-faire-lire/301-journee-formation-pour-lire-et-faire-lire
http://www.laligue13.fr/rejoindre
http://www.laligue13.fr/2-actualites/299-69e-edition-de-la-fete-des-ecoles-le-sport-c-est-capital


Dis-moi dix mots
« Avatar, canular, émoticône, favori, fureteur, héberger, nomade, nuage, pirate, télésnober » Ces mots, choisis par différents 
partenaires francophones (la France, la Belgique, la Suisse et l’Organisation internationale de la Francophonie), seront 
utilisés pour ceux qui souhaitent s’exprimer librement, dans le cadre du projet « Dis-moi 10 mots ». Les participants du 
projet pourront réaliser une œuvre, littéraire ou artistique. ‘Dis-moi dix mots’ est une opération de sensibilisation à la 
langue française lancée par le ministère de la Culture et de la Communication. 
La ligue de l’enseignement a décidé de faire participer ses différentes fédérations à ce défi artistique sous la forme d’un 
road-livre. L’œuvre sera progressivement complétée lors de chaque passage de Rudy, médiateur sur ce projet, chargé de 
faire voyager ce récit à travers la France. 
Lundi 9 janvier, 9 volontaires en service civique de la ligue de l’enseignement des Bouches-du-Rhône ont eu l’opportunité 
de commencer le processus de création : écriture de l’histoire, prise de son qui le narrera, illustration et enfin scénarisation. 
Leur rôle, en tant que volontaires à la fédération des Bouches-du-Rhône, était d’autant plus important qu’ils commençaient 
l’histoire. Les dix mots, tous autour du champ lexical de l’internet, les ont dirigés vers une histoire centrée autour de 
l’univers des jeux vidéo. Il sera rendu public lors de la semaine de la Francophonie du 18 au 26 mars 2017.

Fête de fin d’année à La Marie
Le mercredi 21 décembre, les enfants du centre social La 
Marie-Les Olives dans le 13ème arrondissement de Marseille 
participèrent à une fête de fin d’année. 

L’association Festimôme proposa des activités en rapport 
avec le cirque. Mais pas seulement, les enfants avaient aussi 
la possibilité de dessiner, de s’initier à la capoeira et aux 
arts martiaux, d’être maquillés, de participer à des ateliers 
de caricature et de graff… La journée se termina par un 
spectacle de cirque aérien Greta et Gudul par la compagnie 
Dare d’Art, qui émerveilla tout le monde.

La saison est ouverte au Sauze

Le Chalet Sainte Victoire que nous gérons au 
coeur de la Vallée de l’Ubaye a ouvert ses portes 
à plusieurs classes de découvertes. Les élèves 
des écoles Caphan, Mouliès et du Sacré Coeur ont 
passé avec brio leurs étoiles et flocons la semaine 
dernière ! Au programme de leur semaine :  
ski de fond et découverte de l’environnement 
montagnard...

Mais au-delà des thématiques sportives et 
scolaires abordées tout au long de ce séjour, ce 
premier départ a surtout permis aux élèves de 
vivre ensemble tous les temps de la journée du 
lever au coucher, de développer leurs capacités 
relationnelles et d’adaptation à un nouvel 
environnement afin d’expérimenter les valeurs 
de vivre ensemble et de citoyenneté. C’est le 
projet que défend la Ligue de l’enseignement au 
sein de chacune de ses classes de découvertes.

http://www.laligue13.fr/2-actualites/294-dis-moi-dix-mots-depart-marseillais
http://www.laligue13.fr/la-marie/303-fete-de-fin-d-annee-a-la-marie
http://www.laligue13.fr/2-actualites/306-la-saison-est-ouverte-au-chalet-sainte-victoire-le-sauze


La Solidarité : atelier de graff
Durant le mois de décembre 2016, au cœur de la cité de la Solidarité 
dans le 15ème arrondissement de Marseille s’est tenu un atelier de 
graff. Le centre social de la Solidarité a convié un artiste graffeur à 
introduire cet art à un groupe d’adolescents. 

L’idée fut inspirée par la destruction prochaine de l’un des bâtiments 
de la cité. Dans cette optique, les jeunes et l’artiste avaient une salle 
qui leur était réservée. Les graffs ont été réalisés sur des bâches 
pour pouvoir les conserver une fois l’immeuble détruit. 

Et ce n’est pas le seul projet artistique qui se déroule à la Solidarité :  
un court-métrage est en cours de finalisation et sera très 
prochainement disponible au visionnage.  

Ma ville est citoyenne deuxième session
La deuxième session de Ma Ville est Citoyenne 2017 a eu lieu au cours des vacances scolaires de décembre. Les jeunes, 
issus des classes de 6e et 5e, ont pu explorer les notions de justice, santé et sécurité.

C’est en poursuivant cet objectif qu’ils sont allés à la rencontre de la police nationale et municipale, des sapeurs-pompiers, 
du SAMU, d’une magistrate, et d’une avocate. La découverte de ces institutions de l’intérieur leur a permis de poser toutes 
les questions qu’ils voulaient et de rencontrer ces héros du quotidien. 

Accueillis dans une salle d’audience, les collégiens ont eu la possibilité d’essayer la robe de la magistrate : petit aperçu 
des responsabilités qui pèsent sur ces épaules. Grâce à un jeu de rôle auquel elle les a fait participer, les jeunes ont pu 
comprendre la mission des personnes présentes et comment se déroule un procès. Le deuxième groupe a rencontré une 
avocate avec laquelle ils ont pu argumenter autour de l’intégrité du métier, ses fonctions, et des différentes affaires que 
notre intervenante avait pu rencontrer au cours de sa carrière.

Mardi matin, le rendez-vous a eu lieu à la Timone, pour une rencontre avec l’un des médecins du SAMU [Service d’Aide 
Médicale Urgente ndlr]. Elle leur a expliqué le fonctionnement du service et présenté le centre d’appels. Ils ont fini la 
visite par l’exploration d’un véhicule spécialisé dans le transport des nouveau-nés. A peine l’explication terminée qu’une 
urgence oblige l’ambulance à partir en mission : un enfant de cinq jours en détresse respiratoire. 

La découverte du CODIS 13 [Centre Opérationnel Départemental d’Incendie et de Secours ndlr] en a laissé bouche-bé plus 
d’un. Comment sont traités les appels ? Comment sont-ils redirigés vers le bon service ? Autant de questions auxquelles 
les jeunes ont trouvé réponse, tout en découvrant les locaux avec les différents écrans géants placés au mur.

La notion de sécurité fut introduite par la rencontre avec la police municipale et nationale. Ils évoquèrent les différences 
entre ces deux secteurs de la police et ce que cette distinction implique au quotidien. Des discussions autour du vivre 
ensemble et le respect des règles prirent place entre les jeunes et les policiers. 

Ainsi, ces jeunes citoyens ont pu se rendre compte du rôle de chacun et comment agir dans la vie de tous les jours en 
accord avec leurs devoirs civiques.  

Nous les attendons pour la troisième session lors des vacances de février.

http://www.laligue13.fr/solidarite/305-atelier-de-graff-a-la-solidarite
http://www.laligue13.fr/2-actualites/292-ma-ville-est-citoyenne-est-de-retour


En coulisses avec...
A l’occasion du tournage de leur 
court-métrage Zap’Hadoween j’ai eu 
l’opportunité de rencontrer les membres 
du Zap’Ados au milieu de la forêt des 
Pennes-Mirabeau.
La junior association est un dispositif qui 
autorise la création d’une association 
par des jeunes entre 12 et 18 ans. Le 
Réseau national des juniors associations 
porte ce dispositif au sein des territoires 
et permets à des jeunes de mener des 
projets qui leur tiennent à cœur. 
L’association Zap’Ados fut créée par 
Bernadette et Camille aux Pennes-
Mirabeau. Cette dernière tenait le rôle 
de présidente alors qu’elle était âgée de 
12 ans. A ses débuts, le Zap’Ados était 
un journal sur l’actualité des Pennes-
Mirabeau.

« J’ai adhéré à l’association parce que 
ma sœur en faisait partie. C’est elle qui l’a 
créée avec Bernadette et d’autres jeunes. 
Après elle a arrêté, les autres aussi. On 
n’en a plus trop entendu parler pendant 1 
ou 2 ans. Bernadette a repris contact avec 
moi pour faire un gâteau, pour l’UNICEF, 
pour les droits des enfants. Maintenant, je 
suis dans l’association depuis quatre ans, 
je fais partie des anciens.» Rémi (17 ans)
Zap’Ados est maintenant tournée 
essentiellement vers l’évènementiel et 
l’audiovisuel. Ils sont à l’origine d’un 
journal télévisé, de lotos, de buvettes 
mais aussi de soirées, spectacles et 
courts-métrages. 
« L’année dernière à la salle Frédéric 
Mistral, avec mon père qui est aussi 
président d’une association, on a organisé 
une soirée Halloween. Mes parents 
étaient responsables. Nous, on a fait la 
décoration intérieure de la salle, on avait 
fait un stand photo à l’extérieur avec des 
décors et un photographe. On a vendu 
nos photos pour gagner quelque chose. 

C’était l’un de nos plus gros projets, ça a 
super bien marché. » Aymeric (18 ans)
« Sacré Talent c’est un peu comme 
incroyable talent remasterisé pour les 
jeunes. C’était sur une scène aux Pennes-
Mirabeau. On avait fait un casting avant 
pour savoir qui on retenait : il y avait des 
jeunes de partout. On a eu de tout ! Des 
choses très bien, d’autres un peu moins. Il 
n’y avait pas de gagnants ni de perdants, 
on a donné des places de cinéma à tous 
les participants. On a tout fait nous-
mêmes : choisir la salle, organiser la 
buvette, faire le présentateur ! L’entrée 
n’était pas payante, on avait mis une urne 
et les gens mettaient ce qu’ils voulaient. 
En mai il y aura Sacré Talent 3, cette fois 
ce sera un peu différent. On va demander 
à chaque ville des Bouches-du-Rhône de 
choisir quelqu’un pour les représenter. » 
Emy (13 ans) & Aymeric (18 ans)
« Tom et moi [Valentin ndlr] on est les 
deux réalisateurs de Zap’Hadoween. 
Quand on a voulu faire un court-métrage 
on a tout de suite pensé à Halloween 
parce que c’était la prochaine fête. Ça 
raconte l’histoire de deux amis d’enfance 
qui se retrouvent un soir et qui décident 
d’aller faire une promenade en forêt. Il 
commence à il y avoir des phénomènes 
paranormaux, ça tourne mal ! Donc  
ils vont voir une association pour les 
phénomènes paranormaux : la RPP. Le 
tournage c’est bien passé. Yanis nous a 
bien encadrés. On a tourné comme des 
pros : on avait même un clap ! Le rythme 
était intense, on s’est rendu compte qu’on 
avait pas trop de temps et qu’il fallait 
speeder.» Valentin (13 ans), Emy (13 ans) 
& Rémi (17 ans)
Le but de leur association est avant tout 
de se faire plaisir. Cependant adhérer 
requiert de l’investissement. Organiser 
des évènements n’est pas si simple et 
demande de l’organisation pour trouver 
le budget, le lieu… Cette junior association 
bénéficie d’une subvention de la mairie. 
De plus, en 2016 Zap’Ados a gagné 
un concours organisé par Coca-Cola 
entreprise et a remporté un chèque de 
3000 euros. 
« Les décisions ont les prend toujours 
tous ensemble, on réfléchit ensemble. 
Le président signe juste les chèques 

parce que sinon on se répartit les rôles. 
On a un groupe Facebook dont on se sert 
beaucoup. C’est plus facile pour faire 
circuler l’information surtout si on ne peut 
pas assister à une réunion. Dès qu’on a 
une idée on la met en commun, si ça 
marche on la fait, si ça ne marche pas on 
ne la fait pas et on trouve autre chose. De 
manière générale il y a toujours quelque 
chose de prévu, sinon on fait quand 
même des réunions pour pouvoir se voir.» 
Valentin (13 ans), Aymeric (18 ans), Rémi 
(17 ans)

Dans Junior Asso il y a Junior. Aymeric, 
le président, à 18 ans et doit bientôt 
céder sa place. Le renouvellement dans 
une association comme la leur est donc 
primordiale. 
« On propose toujours de voir comment 
se passe une réunion, comme ça on 
peut se rencontrer, voir le caractère. Si ça 
marche : la personne reste. Valentin est 
venu grâce à Sacré Talent, il était candidat 
puis il a voulu passé dans l’organisation 
et depuis il est resté avec nous. 
C’est surtout du bouche à oreille. 
Personnellement après deux jours dans 
l’atelier j’étais déjà bien intégrée. De toute 
façon il n’y a pas de frais, l’inscription est 
gratuite. 
Dans une junior association je pense 
que ce qui est le plus important c’est la 
convivialité. Parce que si on ne s’entend 
pas avec tous les adhérents, l’association 
n’est pas fondée sur quelque chose de 
bien solide. Ça ne veut pas dire qu’elle 
ne sert pas à grand-chose mais elle est 
fragile. C’est comme une grande famille. » 
Imane (16 ans), Valentin (13 ans), Emy (13 
ans), Aymeric (18 ans) 
Si vous voulez vous aussi créer votre 
propre junior asso ou avoir plus de 
renseignements je vous invite à consulter 
la page dédiée sur le site internet dans la 
rubrique Vie Associative.

La junior association Zap’Ados

Pour suivre leurs aventures : http://deplattom.wixsite.com/zapados 

http://www.laligue13.fr/2-actualites/300-en-coulisse-avec-zap-ados
http://deplattom.wixsite.com/zapados%20

